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México e India firman acuerdo para desarrollo de tecnología 
contra el cáncer  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/08/politica/mexico-e-india-firman-acuerdo-
para-aplicar-tratamiento-contra-el-
cancer/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
atestiguó este martes la firma de un memorando de entendimiento con la 
empresa india ImmunoACT, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el 
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán 
(INCMNSZ), mediante el cual estas instituciones desarrollarán tecnología de 
última generación para el tratamiento del cáncer. El canciller explicó que 
este acuerdo permitirá a México tener acceso a una de las tecnologías más 
innovadoras en el mundo. “Es una tecnología que tiene que ver con la 
inmunoterapia para combatir el cáncer. En vez de usar quimioterapia o 
radioterapia, lo que se hace es activar células de nuestro propio organismo 
contra el cáncer, es un gran paso en la historia médica de nuestro país”, 
señaló. Con la firma de este acuerdo entre los titulares del IPN, Arturo Reyes 
Sandoval, y del INCMNSZ, José Sifuentes Osornio, así como del primer 
ministro Modi y del ministro Jaishankar, se formaliza la relación de 
cooperación entre México y la India para desarrollar proyectos de 
investigación, intercambio de conocimientos, construcción de capacidades 
y transferencia de tecnología sobre terapias celulares novedosas para el 
tratamiento de distintos tipos de cáncer de la población mexicana, tercera 
causa de muerte en el país. 
 
Ni a EU ni a México conviene confrontación por tema 
energético: Buenrostro  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/08/politica/ni-a-eu-ni-a-mexico-conviene-
confrontacion-por-tema-energetico-
buenrostro/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Ni a México ni Estados Unidos les conviene ni les 
interesa llevar a una confrontación el tema energético y por ello, a pesar de 
que el 3 de octubre concluyeron las consultas, previstas en el marco del T-
MEC, en torno a la Ley de la Industria Eléctrica, sigue la negociación y  
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“creemos que vamos muy bien”, expuso ante el pleno del Senado la 
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. Insistió en que “hay un interés 
muy claro, tanto de Estados Unidos como de Canadá, de llegar a una 
resolución pronta, sin pasar por los páneles de controversias y que haya 
entendimiento en torno a la Ley Eléctrica, para destrabar muchas 
decisiones para que venga la inversión a México, que es algo que les apura 
a ellos, pero también a nosotros”. Al comparecer ante el pleno del Senado, 
reveló más de 400 empresas de América del Norte, que están en Asia, 
quieren venir a México. Expuso asimismo que en el primer semestre de este 
año se registró una inversión externa de 27 mil 511 millones de dólares, 50 
por ciento mayor a la registrada en un período similar del 2021, lo que refleja 
que México es un país atractivo al capital extranjero, gracias a la certeza 
jurídica que se les brinda a los inversionistas. 
 
Dejan a autónomos sin seis mil 437 mdp; Cámara de Diputados 
aprueba presupuesto 2023  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejan-a-autonomos-sin-seis-mil-437-mdp-camara-
de-diputados-aprueba-presupuesto-2023/1551225 
El bloque de Morena, PVEM y PT en la Cámara de Diputados aprobó el 
Presupuesto de Egresos 2023 sin haber aceptado modificaciones a la 
iniciativa presentada por el Ejecutivo federal. El dictamen, que obtuvo 273 
votos en favor y 222 en contra, incluye recortes a los organismos autónomos 
por seis mil 437 millones de pesos que se asignaron a la Secretaría de 
Bienestar y obras prioritarias del gobierno. El INE fue el más castigado, pues 
se quedará sin cuatro mil 475 millones de pesos en el año de las elecciones 
para renovar las gubernaturas de Coahuila y Estado de México, además de 
que iniciará el proceso para renovar la Presidencia de la República y el 
Congreso de la Unión. Durante el debate, que duró cuatro horas y media, la 
oposición criticó los recortes y la concentración de recursos en los 
megaproyectos federales. Los panistas subieron a la tribuna con pancartas 
en las que exigían más dinero a las policías locales o a las mujeres 
violentadas. La bancada de MC se puso playeras negras para expresar 
respaldo al INE. Vía Twitter, Lorenzo Córdova, consejero presidente del 
árbitro electoral, expresó su preocupación por el recorte y dijo estar 
dispuesto a explicarle a los diputados los requerimientos del instituto. Esto, 
porque el INE había solicitado cuatro mil millones de pesos “precautorios” 
ante una eventual consulta popular en 2023. 
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Diputados aprueban en lo general Presupuesto 2023  
https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-en-lo-general-presupuesto-2023 
Ciudad de México. - Con 273 votos a favor y 222 en contra, el pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó en lo general el proyecto de Presupuesto 2023 
y declaró un receso para iniciar mañana la discusión en lo particular de 
alrededor de 2 mil 400 reservas al dictamen. En una discusión de cuatro 
horas y media, los grupos parlamentarios de la oposición cuestionaron los 
recortes a organismos autónomos y la concentración de recursos en el Tren 
Maya, la refinería de Dos Bocas y el aeropuerto Felipe Ángeles, por lo que 
acusaron a Morena de aprobar, sin cambiarle una coma, un presupuesto 
para satisfacer el interés de un solo hombre y no de México. 
La mayoría de Morena y sus aliados defendieron el proyecto de egresos con 
aumentos a los principales programas sociales, al tiempo de advertir que no 
admitirán ni una propuesta de modificación al dictamen. 
El Presupuesto 2023 considera un gasto neto total de 8 billones 299 mil 
millones de pesos, con un incremento de 11.5 por ciento en términos reales 
con respecto a este año. 
 
Bartlett, traidor a la patria, acusan  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bartlett-traidor-la-patria-acusan 
La comparecencia del director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
Manuel Bartlett, ante diputados federales, se transformó en un ring en el 
que el funcionario federal dio y recibió; le regalaron un peluche de 
dinosaurio, lo llamaron “un gran mentiroso”, “un corruptazo”, “traicionero a 
la patria”, lo acusaron de “descuartizar” a la CFE y hasta le dijeron que se le 
volverá “a caer el sistema”, pero eléctrico. El funcionario federal respondió 
cada golpe y llamó a legisladores de la oposición mentirosos, indicó que no 
ha violado el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 
arremetió contra los empresarios privados y aseveró que a la CFE “la 
descuartizó la reforma energética que ustedes aprobaron con Enrique Peña 
Nieto y sus secuaces”. En punto de las 16:00 horas, con el semblante serio 
que lo caracteriza, Bartlett Díaz ofreció una ponencia inicial en la que 
aseguró que este gobierno logró rescatar a la CFE, que hoy es una 
institución fuerte que defenderá la soberanía energética del país. 
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Rechaza la oposición negociar con Segob  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rechaza-la-oposicion-negociar-con-segob 
Los coordinadores legislativos del PRI, PAN y PRD en San Lázaro rechazaron 
que una fracción de sus bancadas negocie con la Secretaría de Gobernación 
(Segob) la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Jorge Romero Herrera aseguró que las declaraciones de Adán Augusto 
López Hernández, titular de la Segob —quien dijo que sí hay conversación 
con esos partidos “en aras de construir una reforma electoral que tiene 
como base la iniciativa que envió el Presidente de la República”—, se trata 
de un “buscapié”. “No hay ninguna negociación en ese sentido, para nada, 
está formalmente constituido un grupo de trabajo para hablar de una 
eventual reforma electoral que no gira en torno a la propuesta presidencial, 
sino [a las] más de 100 iniciativas, y lo hemos dicho, en el momento en que 
la mayoría pretenda imponer el más mínimo agravio a las facultades de los 
árbitros electorales, en ese momento se levanta el PAN. 
“Tristemente, aventar bombas de humo es la nueva especialidad del 
secretario de Gobernación, esa es su chamba, sembrar la discordia entre la 
oposición y aventar buscapiés”. 
 
Diputados no pueden decir cómo gasta el INE. -Ciro Murayama  
https://www.reforma.com/diputados-no-pueden-decir-como-gasta-el-ine-ciro-
murayama/ar2500712?v=2 
Si la Cámara de Diputados confirma un recorte por 4 mil 475 millones de 
pesos al INE sin una justificación real, estaría violentando, nuevamente, la 
orden de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, advirtió el consejero 
electoral Ciro Murayama. Para el integrante de la Comisión de Presupuesto 
del Instituto Nacional Electoral (INE), el argumento que se establece en el 
dictamen no está fundado ni motivado como lo ordenaron los ministros. Al 
contrario, dijo, al "sugerir" los rubros en los que el INE debe recortar gastos, 
afirmando que no se justifica el monto, es una intromisión constitucional 
que viola la autonomía del organismo. En su dictamen, la Comisión de 
Presupuesto afirmó que el INE podría prescindir de 4 mil millones para una 
consulta popular, 342 millones de su gestión administrativa, 12 millones para 
acceso a la información y 95 millones en otros rubros. "Ellos no pueden decir 
las partidas que se recortan, nunca ha ocurrido, es una cosa sin precedentes. 
Lo que hace la Cámara es autorizar el presupuesto y tiene que haber un 
razonamiento, aquí lo que hay es una descalificación y un recorte, no un 
razonamiento, y una invasión a la autonomía presupuestal", advirtió.  
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Por ahorcamiento o golpes, 42% de los feminicidios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/predomina-sana-con-golpes-en-los-feminicidios 
En los primeros nueve meses de 2022 (enero-septiembre) se han registrado 
711 feminicidios, y de estos, 42%, es decir 298, han sido provocados “con otro 
elemento”, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Expertos especificaron que se 
trata de golpes, asfixia y ahorcamiento, entre otros. Las armas de fuego 
concentraron 24%, es decir 173 casos; arma blanca, 23.7%, que representa 169 
eventos, y hay un rubro “no especificado” con 10%, que suma 71 víctimas. 
Especialistas dijeron a EL UNIVERSAL que una de las características del 
feminicidio es que los agresores utilizan sus propias manos o lo que tienen 
a su alcance para privar de la vida a mujeres, y este delito sigue creciendo 
porque no hay políticas públicas de prevención. La abogada penalista Italy 
Ciani comentó que en el rubro “otro elemento” pueden ser objetos: “Tuve 
un caso en que mataron a la víctima con un mazo de metal, un instrumento 
de construcción. En otro a la víctima la privaron de la vida con una pesa de 
siete kilos”, detalló. Refirió que muchas veces las víctimas son azotadas 
sobre superficies, por ejemplo, la pared o una piedra. 
 
207 mil 968 mexicanos encontraron empleo formal, revelan 
cifras del IMSS  
https://www.dineroenimagen.com/economia/207-mil-968-mexicanos-encontraron-
empleo-formal-revelan-cifras-del-imss/148337?categoria=%22dinero%22 
En octubre de 2022, se registró un aumento mensual de 207 mil 968 puestos 
de trabajo registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
que equivale a una tasa mensual de 1.0 por ciento. Este incremento de más 
de 200 mil puestos de trabajo formal es el más alto, para un mes, en toda la 
historia del Instituto”, se detalló en un comunicado. Por tipo de trabajador, 
se observó un incremento mensual de 142 mil 188 puestos en el rubro de 
permanentes, el segundo más alto desde que se tiene registro para 
cualquier mes. Con lo anterior, la creación de empleo de enero a octubre es 
de 997 mil 178 plazas, de los cuales, el 73.0% corresponde a empleos 
permanentes. Este incremento de 997 mil puestos en el acumulado de 
enero a octubre es el segundo más alto desde que se tiene registro 
considerando periodos comparables”, destacó el organismo. 
De esta manera al 31 de octubre de 2022, se tienen registrados ante el IMSS 
un total de 21 millones 617 mil 326 puestos de trabajo; de estos, el 86.4% son 
permanentes y el 13.6% son eventuales. 
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Queman en Pemex gas natural equivalente a 2 mmdd  
https://www.reforma.com/queman-en-pemex-gas-natural-equivalente-a-2-
mmdd/ar2500854?v=2 
En los últimos tres años, México ha quemado, literalmente, alrededor de 2 
mil millones de dólares, equivalentes a casi 40 mil millones de pesos, debido 
a que Pemex no tiene la infraestructura para guardar y almacenar el gas 
natural. De 2019 a 2021, 16 mil 700 millones de metros cúbicos de gas natural 
han sido quemados en México durante el proceso de producción de 
petróleo por parte de Pemex, según estimaciones del Banco Mundial (BM). 
Esto equivale a un valor de ventas de mil 923.5 millones de dólares, es decir, 
poco más de 37 mil 426 millones de pesos, señala el Informe de seguimiento 
de la Quema de Gas en el Mundo 2022 (Global Gas Flaring Tracker) del 
organismo mundial.  
Los recursos que México dejó escapar en esos tres años por la quema de gas 
natural equivalen a casi ocho veces el presupuesto que diputados 
recortaron al Instituto Nacional Electoral (INE) para el próximo año. 
 
DeSantis será rival de Trump  
https://www.milenio.com/internacional/desantis-sera-rival-de-trump 
Washington. - Los republicanos avanzaron ayer para posicionarse como la 
principal fuerza política de Estados Unidos, en elecciones apretadas en la 
lucha por la Cámara de Representantes, el Senado y 36 gubernaturas, pero 
los comicios arrojaron un saldo mixto para los candidatos extremistas 
apoyados por Donald Trump y el ascenso de Ron DeSantis.  
Aunque la esperanza de Trump era conformar una “Quinta Columna” de 
gobernadores, secretarios de Estado y procuradores estatales con el poder 
para certificar las elecciones presidenciales del 2024, los primeros resultados 
mostraban un panorama de claroscuros en su meta por colocar en cargos 
claves a los llamados republicanos MAGA. 
Las proyecciones de las cadenas informativas de EU mostraban anoche un 
panorama poco favorable para algunos de los candidatos trumpistas. 
Pero hubo un ganador que se perfila como el rival fuerte de Trump en el 
liderazgo republicano con miras a las primarias para definir el candidato 
presidencial de 2024: Ron DeSantis, gobernador de Florida, que ayer arrasó 
y logró su reelección en Florida ante el demócrata Charlie Crist. 
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Aventajan republicanos en EU, pero se mantiene el suspenso  
https://www.reforma.com/aventajan-republicanos-en-eu-pero-se-mantiene-el-
suspenso/ar2501033?v=5 
Washington. - Los republicanos aventajaban anoche en las elecciones de 
medio término en Estados Unidos, pero no de manera contundente, como 
se había proyectado en las encuestas. Hasta la medianoche, algunas 
carreras clave que definirán el control del Senado estaban muy cerradas. En 
Georgia, entidad donde hasta el lunes las proyecciones pintaban de rojo, el 
demócrata Raphael Warnock y el republicano Herschel Walker estaban 
empatados con 49 por ciento de votos. En Pennsylvania, donde también se 
creía que ganarían los republicanos, triunfó el candidato demócrata John 
Fetterman, en una carrera bastante apretada. 
En tanto, en los resultados a Gobernador faltaban por conocerse seis 
entidades, entre ellas Arizona, donde Kari Lake, una trumpista de línea dura, 
hizo campaña con un discurso antimigrante. Su rival demócrata, Katie 
Hobbs, reconoció que el resultado podría demorar hasta el viernes. 
Hasta el lunes, las encuestas daban un triunfo seguro a los republicanos al 
menos en la Cámara de Representantes. Pero anoche, The New York Times 
planteó la posibilidad de que los demócratas la logren conservar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/aventajan-republicanos-en-eu-pero-se-mantiene-el-suspenso/ar2501033?v=5
https://www.reforma.com/aventajan-republicanos-en-eu-pero-se-mantiene-el-suspenso/ar2501033?v=5


 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/morena-sigue-sacando-jugo-encuesta-del-ine 
Nos comentan que hoy, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado 
presentará una encuesta acerca de la percepción que la ciudadanía tiene 
de la reforma electoral, utilizando el mismo cuestionario que aplicó el 
Instituto Nacional Electoral en septiembre pasado. Esto, como parte de un 
reto hacia el consejero presidente, Lorenzo Córdova, quien luego de que se 
revelaron los resultados que favorecían a la iniciativa presidencial, aseguró 
que la opinión pudo haber cambiado en los últimos meses. Aunque la 
encuesta del órgano electoral se aplicó a 400 personas, nos dicen que 
Morena tomó una muestra más amplia, mediante una encuestadora 
nacional. El partido oficial, nos hacen ver, busca exprimir al máximo la pifia 
que el instituto cometió al realizar una encuesta mal diseñada, y luego, 
complicar el acceso a los resultados. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-09/op237510 
¡SONRÍA, Presidente! El inquilino de Palacio Nacional anda muuuy de malas 
en estos días y no oculta el motivo de su molestia: Andrés Manuel López 
Obrador trae atravesada en el estómago la marcha ciudadana del próximo 
domingo. 
YA NO sólo ataca a quienes llama sus "adversarios" e insulta a las personas 
que apoyan al INE, sino que ahora también está lanzando incomprensibles 
descalificaciones contra figuras intelectuales como el escritor Juan Villoro y, 
ayer, Roger Bartra. 
NADIE en su sano juicio y con el mínimo conocimiento de la política 
nacional podría llamar "conservadores" al escritor y al sociólogo, pero el 
Presidente insiste en inventarse enemigos. El asunto es que no es lo mismo 
ser Premio Herralde de Novela, como Villoro; o Premio Universidad Nacional, 
como Bartra, que ser el personaje central de un libro como "El Rey del Cash". 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1551 
Que solo el título del Presupuesto de Egresos 2023 quedó ayer aprobado de 
facto en la Cámara de Diputados, pues tanto el bloque opositor como la 
coalición lopezobradorista reservaron la totalidad de contenido, artículos y 
anexos del dictamen para su discusión en lo particular, según la 
enumeración de Santiago Creel, a lo que se suma la versión de que la 
mayoría de Morena pretende extender el debate hasta los primeros 
minutos del domingo 13 para palomear ese día el gasto público como regalo 
de cumpleaños para AMLO y repetir la dinámica de cantarle “Las 
mañanitas” desde “la más alta tribuna de la nación”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Detrás del caso Ariadna, la pelea política por la capital  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/detras-del-caso-ariadna-la-
pelea-politica-por-la-capital 
No son sólo dos fiscalías estatales enfrentadas por la muerte de una mujer. 
No es sólo la disputa por si se trató de un feminicidio o una broncoaspiración 
por intoxicación alcohólica. Detrás del doloroso caso de Ariadna Fernanda, 
hay una pelea por el 2024, tanto por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México como por la Presidencia de la República. 
¿Por qué Claudia Sheinbaum salió personalmente a atacar al fiscal de 
Morelos? Porque el fiscal es enemigo del gobernador Cuauhtémoc Blanco. 
Y Morena está tratando de seducir a Cuauhtémoc Blanco para que deje la 
gubernatura en unos meses y se dedique de lleno a hacer campaña en la 
capital del país con el objetivo de no cedérsela a la oposición, que parece 
enrachada en la Ciudad. 
“El Cuau” ―como se le conoce― es sumamente popular en la Ciudad de 
México, leyenda del equipo de futbol capitalino América y orgullo de Tepito, 
el icónico barrio ubicado en la estratégica alcaldía de Cuauhtémoc, que el 
año pasado le ganó la oposición a Morena. 
 
Mario Maldonado 
Buenrostro: la hazaña de no pelearse con EU  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/buenrostro-la-hazana-de-no-
pelearse-con-eu 
En Estados Unidos tomaron con reserva el nombramiento de Raquel 
Buenrostro como nueva secretaria de Economía, el cual se dio en medio de 
las diferencias surgidas por los cambios en la política energética del país. 
Para la representante comercial de nuestro principal socio comercial, 
Katherine Tai, fue una suerte de afrenta.  
La semana pasada ambas funcionarias tuvieron su primera reunión virtual; 
el primer “round de sombras” para conocer sus posturas y sus formas de 
negociar. Las consultas solicitadas por EU pueden acabar en los paneles de 
controversia, aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador haya 
asegurado que esa posibilidad estaba cancelada. 
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El reto de Raquel Buenrostro es evitar ese escenario en el que México tiene 
más que perder con las represalias comerciales que podrían imponernos. La 
hazaña para la secretaria de Economía es convencer a los estadounidenses 
de que la política energética mexicana no discrimina a sus empresas y que 
es un tema de interpretación jurídica y de aplicación de la ley, como lo 
expuso este martes en su comparecencia ante el Senado. 
 
Salvador García Soto 
Uriel Carmona, fiscal incómodo para la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/uriel-carmona-fiscal-
incomodo-para-la-4t 
Detrás del fuerte choque entre el Gobierno de la Ciudad de México y la 
Fiscalía General de Morelos, hay más que cuestiones jurídicas y de 
procuración de justicia. Las graves acusaciones que realizó la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, en contra del fiscal morelense, Uriel 
Carmona, a quien acusa de encubrimiento del feminicidio de la joven 
Ariadna Fernanda, terminarán llevando al funcionario ante los tribunales 
por la denuncia presentada en su contra en la Fiscalía General de la 
República, y con eso empezará el desgaste de un fiscal estatal al que no ha 
podido remover la 4T. Para nadie es secreto, y más bien es vox populi en 
Morelos, que entre el gobernador Cuauhtémoc Blanco, aliado de la 4T, y el 
fiscal General hay una pésima relación porque el mandatario estatal acusa 
a Uriel Carmona de “bloquear” sus denuncias contra el exgobernador Graco 
Ramírez y de “proteger” a su rival acérrimo. Son conocidos los choques 
públicos que han tenido y las múltiples ocasiones en que el gobernador ha 
cuestionado el trabajo de la Fiscalía y de su titular. Incluso, en varias 
audiencias que ha tenido con el presidente en Palacio Nacional, 
Cuauhtémoc se ha quejado amargamente con López Obrador y le ha 
pedido que lo ayude para que se pueda remover al fiscal. 
 
Héctor de Mauleón 
La oleada feminicida del Día de Muertos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-oleada-feminicida-del-dia-
de-muertos 
Mientras el caso de Ariadna Fernanda, la joven cuyo cuerpo apareció en la 
carretera a Tepoztlán, y a la que se le practicaron dos autopsias con 
resultados diametralmente distintos (deceso por broncoaspiración y deceso 
por politraumatismo), causaba una revolución en México, cinco mujeres  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/uriel-carmona-fiscal-incomodo-para-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/uriel-carmona-fiscal-incomodo-para-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-oleada-feminicida-del-dia-de-muertos
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-oleada-feminicida-del-dia-de-muertos


 

 

 

 
más fueron pavorosamente asesinadas en Cuautla, Morelos.  El viernes 4 de 
noviembre, unos días después del hallazgo de Ariadna Fernanda, la fiscalía 
de Feminicidios informó del hallazgo, en la colonia Gabriel Tepepa, de los 
cuerpos desmembrados de tres mujeres. Las habían abandonado dentro de 
bolsas de plástico negro. Se trataba de una comerciante del centro de 
Cuautla y sus dos hijas, una de ellas menor de edad.  Un segundo 
levantamiento de cadáveres se realizó el mismo día en un predio de la 
colonia Cuautlixco. Ahí se hallaban los cuerpos, maniatados y con tiro de 
gracia, de dos mujeres más. Apenas en marzo pasado, Cuautla se había 
sacudido con el feminicidio de Evelin Afiune Ramírez, una muchacha de 22 
años, estudiante del Tecnológico Nacional, que salió a una entrevista de 
trabajo y fue encontrada días más tarde dentro de una bolsa abandonada 
en un canal de riego de Santa Inés. 
 
Sergio Sarmiento 
Odio del pacifista  
https://www.reforma.com/odio-del-pacifista-2022-11-09/op237512 
"El odio no puede expulsar el odio, solo el amor lo puede hacer". Martin 
Luther King, Jr.  
Para un político que afirma "yo no odio, soy pacifista", "soy feliz", la manera 
en que el presidente López Obrador se refiere a quienes tienen ideas 
distintas a las suyas es extraordinariamente virulenta. Nada más este 7 de 
noviembre se refirió a quienes quieren participar en la marcha por la 
democracia del 13 de noviembre como "muy corruptos, muy rateros", "una 
cúpula de poder económico y político con achichincles, voceros y 
despistados, aspiracionistas que buscan llegar a ser fifís", "todos esos, 
aunque vayan a misa los domingos, no le tienen amor al pueblo, y son 
racistas en su mayoría, clasistas y muy hipócritas".  
Me imagino el rechazo de la sociedad si cualquier otro Presidente se hubiera 
expresado así de sus opositores. En el México de hoy, sin embargo, esto es 
apenas un día normal de vituperios desde la mañanera. Una de las 
funciones políticas del Presidente es, al parecer, repartir calificativos de odio 
a quienes piensan distinto. 
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Carlos Marín 
Que la ciencia hable por Ariadna  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-la-ciencia-hable-
por-ariadna 
Con dos autopsias a un cadáver y conclusiones tan excluyentes entre sí, lo 
que más enturbia el caso Ariadna es la explotación política del caso y la 
ausencia de una narrativa lógica en cada una de las versiones. 
Para sostener que fue un asesinato vil y no ahogamiento por congestión 
alcohólica, con variados elementos la jefa del Gobierno capitalino cometió 
el desliz de invadir funciones ajenas a su responsabilidad al erigirse 
Ministerio Público y jueza para acusar y condenar al fiscal de Morelos por 
supuesto encubrimiento de lo que hiede a feminicidio. 
Aprovechando el caso para su causa personal, catapultó su precampaña 
virtual por la primera magistratura, adoptando una dolorosa veta de la 
causa feminista (que no ha sido del agrado del presidente López Obrador, 
quien la supone movimiento “fabricado” por el neoliberalismo corruptor). 
De paso, Sheinbaum afianza su relación con el gobernador moreniano 
Cuauhtémoc Blanco, quien ha venido fracasando en su afán de que el 
congreso morelense destituya al fiscal Uriel Carmona. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El insulto como discurso presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-como-
discurso-presidencial 
Hay que pelear por las causas perdidas. Las otras se ganan solas. Florestán 
Desde hace tiempo tenía claro, y aquí lo he señalado, que con el correr de la 
última parte de su gobierno, que ya inició, Andrés Manuel López Obrador 
radicalizaría su discurso. Pero siempre pensé que sería a partir de las ideas y 
los argumentos, incluso de las consignas que repite, pero no por la vía de los 
insultos a la que se ha subido en un afán de ofender y agraviar, lo que refleja 
que las citadas ideas y argumentos no son lo suyo, lo fácil, y ya cotidiano es 
el insulto reiterativo con arrebato y enojo. Así se ha mostrado desde el lunes, 
al referirse a los organizadores y participantes en la marcha del domingo 
contra su reforma política que abarca la intervención en los organismos 
autónomos, INE y Tribunal, ante los que, en lugar de debatir, insultó.  
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-la-ciencia-hable-por-ariadna
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-la-ciencia-hable-por-ariadna
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-como-discurso-presidencial
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-como-discurso-presidencial


 

 

 

 
Enrique Quintana 
La sorpresa del empuje del mercado interno  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/09/la-sorpresa-del-
empuje-del-mercado-interno/ 
Existen evidencias crecientes de que el mercado interno en México está 
creciendo de manera muy robusta, en contra de lo que había pasado hasta 
hace algunos meses. La economía parecía depender en el pasado reciente 
solo de las exportaciones. Hoy ya no.  
Hace un par de días se dieron a conocer las cifras de la creación de empleo 
formal en el mes de octubre y en ellas se constató que se logró un récord 
histórico en la generación de nuevos puestos de trabajo en el sector formal, 
con una tasa de crecimiento anual de 4.1 por ciento. 
Pero, no se trata solamente de la creación de nuevos puestos de trabajo. 
Algo también relevante es el crecimiento del salario promedio de todo el 
empleo formal. 
De acuerdo con los datos dados a conocer por el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), en el mes de octubre el salario promedio al mes de 
octubre fue de alrededor de 14 mil 400 pesos. 
Esto significa un crecimiento nominal de 11.1 por ciento respecto al mismo 
mes del año pasado. 
 
Darío Celis 
El operador de Cabeza de Vaca y de la 4T  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/09/el-operador-de-cabeza-
de-vaca-y-de-la-4t/ 
UNA HISTORIA DE familia ligada al beisbol, al negocio de las aduanas y a las 
redes de financiamiento de Andrés Manuel López Obrador y su partido 
Morena, colocaron al empresario Bernardo Pasquel Méndez en una posición 
inmejorable. Ello le alcanzó para controlar contratos del sector público, 
tanto en Tamaulipas, como en otros gobiernos de oposición, y para 
manipular con videos explosivos a personajes de la Cuarta Transformación. 
Con la complicidad del exgobernador Francisco Javier García Cabeza de 
Vaca, se consolidó como un acaudalado distribuidor de fármacos, además 
de un gestor de negocios. 
En su ascenso recibió apoyos, como el del empresario Carlos Bremer, que lo 
involucró lo mismo en la Liga Mexicana de Beisbol que en el círculo 
presidencial. 
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Y con la operación de su hermano en el Partido Verde, Gerardo Pasquel, se 
hizo de la colección de videos del ex encargado federal de Protección Civil, 
David León. Estos últimos materiales, decenas de videos furtivos en los que 
personajes obradoristas reciben dinero en efectivo proveniente del 
gobierno de Chiapas, marcaron la línea de los negocios y relaciones políticas 
de Pasquel Méndez. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Detrás del feminicidio de Ariadna  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/09/detras-del-
feminicidio-de-ariadna/ 
El asesinato de la joven madre Ariadna Fernanda –que las autoridades están 
clasificando como feminicidio– provocó estupor en la ciudadanía de la 
capital federal, y una rápida acción de las autoridades para encontrar a los 
presuntos responsables del crimen. Pero en medio de la investigación, la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, sin razones 
aparentes, politizó el caso y acusó al fiscal general de Morelos, Uriel 
Carmona, de “encubrimiento” y de tratar de tapar un feminicidio por 
presuntos nexos entre el asesino y la fiscalía estatal. Sheinbaum 
probablemente violó la soberanía de Morelos, pero hay razones de fondo: un 
conflicto político que está hundiendo al gobernador Cuauhtémoc Blanco, 
aliado de la jefa de Gobierno, que el secretario de Gobernación no quiso 
resolver. Sheinbaum asumió personal y políticamente el caso, “como mujer 
y gobernante”, porque ningún fiscal, aseguró, debe volver a culpar a una 
mujer de su propia muerte. Se refería a la declaración de Carmona que, 
sobre la base de los peritajes realizados por la fiscalía de Morelos, dijo que el 
cuerpo de la joven no presentaba signos de violencia y que había muerto 
por broncoaspiración. 
 
Martha Anaya 
Ahora (también) contra Bartra  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/9/ahora-tambien-contra-bartra-
455913.html 
Sigue, se profundiza y extiende, el tono pendenciero del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El detonador del frenesí presidencial en estos 
últimos días, ha sido la marcha convocada por distintas organizaciones para 
defender al Instituto Nacional Electoral y rechazar la Reforma Política-
Electoral que se promueve desde Palacio Nacional.  
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En palabras de Roger Bartra, “hoy la democracia en México se encuentra 
peligrosamente amenazada” por la “contrarreforma” que pretende el 
gobierno —y por la “posición corrupta del PRI”— que “afectaría 
enormemente al INE y tal vez incluso lo liquidaría”. 
El sociólogo y antropólogo invitó desde sus redes a acudir a la marcha que 
tendrá lugar el próximo domingo 13 de noviembre en la Ciudad de México 
(a las 10:30 del Ángel de la Independencia al Hemiciclo a Juárez) y en las 
principales ciudades del país, para protestar y tratar de impedir que en el 
Congreso los partidos aprueben esta “reforma peligrosa”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria lanza convocatoria para Visitadores y 
Abogados Agrarios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-lanza-convocatoria-para-
visitadores-y-abogados-agrarios?idiom=es 
La Procuraduría Agraria publicó en su portal institucional la Convocatoria 
para los profesionistas interesados en ingresar al Servicio Profesional 
Agrario de Carrera (SPAC) en los puestos de Visitadores (as) y Abogados (as) 
Agrarios (as), a desempeñarse en las sedes de las Representaciones 
estatales y/o Residencias que corresponda en el territorio nacional. 
Dicha convocatoria rige a partir de este lunes y hasta el domingo 14 de 
noviembre de 2022, periodo durante el cual las personas aspirantes deberán 
cumplir con los requisitos establecidos y la documentación solicitada —
como título y cédula profesional— así como el registro correspondiente en 
la liga electrónica: 
https://forms.office.com/r/SnHuwWQSEP 
 
Asociaciones campesinas denuncian contubernio entre 
Segalmex y coyotes  
https://ljz.mx/09/11/2022/asociaciones-campesinas-denuncian-contubernio-entre-
segalmex-y-coyotes/ 
Zacatecas. - El Parlamento Campesino de Zacatecas, el Movimiento 
Agrarista Zacatecano y la Confederación Nacional Campesina, denunciaron 
contubernio entre Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) e 
intermediarios para el establecimiento del precio de garantía de 17.40 pesos 
para el frijol, mientras que el precio al consumidor es de más de 50 pesos. 
Cuauhtémoc Espinoza Jaime, presidente del Parlamento Campesino, 
denunció también que la Segalmex encabezó un fraude por 10 mil millones 
de pesos que “tiene una implicación donde se involucra a Zacatecas porque 
encontramos que era un desastre en las finanzas por la corrupción y le 
pegaba a la economía de los productores”. Sobre esta situación, mencionó 
que el precio de garantía de la Segalmex perjudica a los productores porque 
los intermediarios solamente esperan el anuncio para “bajarse mil o 2 mil 
pesos. Ese es un juego que tenían entre los directivos de Segalmex con los 
coyotes”.  
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Espinoza Jaime cuestionó que todo ello ha ocurrido durante un gobierno en 
donde se dice que no hay corrupción, están ocurriendo todas estas 
situaciones a la vista de todas las instancias, por lo que “estamos ante un 
asunto de simulación”. “Hay mucha corrupción en la Procuraduría Agraria, 
en el Registro Agrario, y mientras tanto los diputados locales no defienden 
a los productores y andan peleando para mejorar sus dietas y herramientas 
legislativas”, dijo. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Realizarán encuentro regional de ejidatarios con el Registro 
Agrario Nacional  
https://centronoticiastehuacan.com/2022/11/08/realizaran-encuentro-regional-de-
ejidatarios-con-el-registro-agrario-nacional/ 
Puebla. - Será este viernes 11 de noviembre cuando se lleve a cabo el 
“Encuentro Regional Para la Construcción de una Nueva Política Agraria en 
México”, evento en el que se planteará una propuesta que será presentada 
al Presidente de la República el próximo año. Miguel Ángel Romero Bello, 
Comisariado Ejidal de San Lorenzo Teotipilco, informó que dicho evento 
forma parte de los talleres itinerantes con presencia del Registro Agrario 
Nacional, brindando una cercanía hacia esta dependencia a los ejidatarios 
de la región, pues se han considerado las complicaciones que estos llegan a 
tener en determinado momento para trasladarse a las oficinas del RAN. 
Informó que los trámites con mayor solicitud actualmente es la apertura de 
sobres de herederos, debido a que por la pandemia varios ejidatarios 
perdieron la vida; en este mismo tenor se encuentra la entrega de 
credenciales.  
Comentó que en la región existen jóvenes que cuentan con la capacidad 
para poder apoyar a esta dependencia a armar los diferentes expedientes 
que se necesitan, por lo que se podrían generar convenios entre 
universidades y el Registro Agrario Nacional o con la Procuraduría Agraria. 
 
Ayuntamiento de Carácuaro y autoridades agrarias realizaron 
“Jornada de Testamentos Agrarios”  
https://sigloveinte.mx/ayuntamiento-de-caracuaro-y-autoridades-agrarias-realizaron-
jornada-de-testamentos-agrarios/ 
Michoacán. - El Ayuntamiento de Carácuaro en coordinación con el Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, realizaron la “Jornada de 
Testamentos Agrarios”, con esta acción, cientos de campesinos de varios  
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ejidos acudieron a este evento a depositar ante el Registro Agrario Nacional, 
su lista de sucesión, garantizando así que sus derechos sobre la tierra se 
puedan trasmitir en forma ordenada y pacífica.  
En el evento se contó con la presencia del alcalde caracuarense Reynaldo 
Gómez Villalobos; el secretario del ayuntamiento Noel González; la delegada 
de la Procuraduría Agraria en Michoacán, Martha Ortiz Ayala; por parte del 
Registro Agrario Nacional en Michoacán Rocío Itzel Santoyo; en 
representación del INEGI Denisse Guadalupe Ambriz Reyes. 
Además, asistieron presidente el comisariado ejidal de Carácuaro, Virginio 
Villa Martínez; y Gerardo Ochoa Sánchez, jefe de la residencia de la 
Procuraduría Agraria en Pátzcuaro. 
 
Todavía no inicia la construcción de la Universidad para el 
Bienestar en Tixtla  
https://suracapulco.mx/impreso/3/todavia-no-inicia-la-construccion-de-la-universidad-
para-el-bienestar-en-tixtla/ 
Guerrero, Chilpancingo. - En el terreno donado por la comunidad Ojitos de 
Agua, municipio de Tixtla, aún no comienzan los trabajos de construcción 
de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG), 
especializada en enfermería y obstetricia, pues el Ayuntamiento sólo ha 
hecho los estudios de suelo y amplió el camino de terracería al predio. 
Pero, además de eso, no hay material o maquinaria para la edificación, en el 
predio hay una torre con cables de alta tensión que pasan a cuatro metros 
de altura y tampoco se ha concluido el proceso de donación, ni el cambio 
de uso de suelo. En un recorrido por el asentamiento, el comisario municipal 
Heraclio Bartolo López informó que la universidad deberá resolver la 
construcción del drenaje, servicio del que carece el pueblo; así como el 
abastecimiento de agua potable, porque desde hace años se secaron los 
mantos acuíferos y los habitantes dependen de pipas con agua que envía el 
gobierno municipal o que compran a empresas particulares. 
También, de acuerdo con el representante de la Procuraduría Agraria (PA) 
en Guerrero, Marcos Méndez Lara, el gobierno municipal de Tixtla no ha 
iniciado el proceso especial para regularizar el predio donado y que el título 
de propiedad sea de la universidad. Añadió que, aunque son procesos 
diferentes, sólo tiene conocimiento de la regularización de los terrenos de 
tres de los ocho planteles que hay en el estado. 
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ALFREDO ÁLVAREZ IMPULSA COORDINACIÓN CON DISTINTAS 
DEPENDENCIAS PARA CUIDADO Y ADMINISTRACIÓN DEL 
AGUA  
http://periodicohechos.com/alfredo-alvarez-impulsa-coordinacion-con-distintas-
dependencias-para-cuidado-y-administracion-del-agua/ 
Colima. - El presidente de la Comisión de Desarrollo Rural del Congreso del 
Estado, diputado Alfredo Álvarez, encabezó una reunión de trabajo junto 
con titulares y representantes de varias dependencias tanto federales como 
estatales, con el objetivo de establecer una coordinación e impulsar 
acciones para el cuidado y administración integral del agua en beneficio de 
la población. En dicha reunión, las y los asistentes analizaron el 
funcionamiento y contenido del Sistema de Información Unificado sobre 
Cuencas y Agua en México (SIUCAM), mismo que fue expuesto por la Dra. 
Karina Khloster, integrante del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), en representación de su directora, la Dra. María Elena Álvarez-
Buyllá Roces. En la reunión estuvieron presentes el Director de Ciapacov, 
Vladimir Parra Barragán; el representante de la Diputada Patricia Ceballos, 
Rogelio Salazar; la representante de la Comisión Estatal del Agua, Lizette 
Cardona; la Delegada de la Procuraduría Agraria, Mercedes Flores 
Rodríguez; el representante del Programa Federal Sembrando Vida, 
Francisco Javier Muñoz; la Directora del Instituto para el Medio Ambiente y 
Desarrollo sustentable del Estado de Colima, Angélica Jiménez; la 
representante de la Contraloría General del Estado, Jazmín Alcantar; el 
representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado, 
Felipe de Jesús González Ochoa; la Directora de CONAGUA en Colima, Tania 
Román Guzmán; el Gerente Estatal de la CONAFOR en Colima, Casto Lerdo 
Catarino; el titular de la Oficina de Representación de la SEMARNAT en 
Colima, Alberto Eloy García Alcaraz y el representante de Producción para el 
Bienestar, José Manuel Castro. 
 
“Lucha sin tregua VS CFE”  
https://quintopoderqrp.com/2022/11/08/edicion-196-del-semanario-5to-poder/ 
Quintana Roo. - Tras una semana de plantones y retenes de los ejidatarios 
de Kantunilkín, que causan pérdidas económicas y afectaciones turísticas 
aún incalculables, así como a la imagen del Caribe mexicano, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) afirmó en un documento que no pagará la 
indemnización que reclaman, con lo que el temor de que el conflicto 
pudiera alargarse a la temporada alta, está muy cerca ante la insidia del  
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gobierno. El viernes anterior, cuarto día consecutivo de bloqueos 
intermitentes que ejidatarios de Kantunilkín mantienen hacia y desde 
Chiquilá, lo que genera caos entre locales, empleados y turistas que laboran 
en la isla de Holbox, policías municipales amagaron a una automovilista, 
según denuncia. La pugna entre ejidatarios y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) provoca que diariamente, “al ser temporada baja, se 
afecte principalmente a entre 800 y mil turistas”, de acuerdo con Leidy 
Guadalupe Campos Tah, coordinadora municipal de Turismo. 
El sábado 5, alrededor de las 17.00 horas los ejidatarios decidieron levantar 
temporalmente el bloqueo intermitente en la carretera Kantunilkín-
Chiquilá, para realizar una asamblea informativa en la explanada frente al 
Palacio Municipal. Allí el presidente del Comisariado Ejidal, Víctor Pech Moo, 
leyó en voz alta la respuesta de la CFE que, en pocas palabras, les informó 
que no les pagaría ninguna indemnización. El oficio, según dijo, le fue 
entregado momentos antes, a las 16:45 horas aproximadamente. 
Señala que los nuevos trabajos se deben a que se debe dar mantenimiento 
a las líneas de conducción (con 34.5 kilovatios), porque “ya terminó su vida 
útil”, por lo que con la anuencia de los miembros del comisariado ejidal 
anterior al actual y con base en el Código Civil de la Federación, en su 
artículo 1008, realizarán los trabajo pues tienen la autorización de la ley y el 
ejido para ello. Al respecto argumentan los ejidatarios que esa es una 
legislación aplicable para conflictos del orden civil y no para el régimen 
ejidal que norma la Ley Agraria, consecuentemente, no aplica, aseguran los 
ejidatarios. Insisten en que es la Procuraduría Agraria es la instancia legal 
facultada para intervenir, ni el gobierno del estado, ni el municipal tienen 
injerencia en este asunto. 
 
Yucatán, segundo lugar nacional en agresión a periodistas  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Yucatan-segundo-lugar-nacional-en-agresion-a-
periodistas-20221108-0270.html 
Yucatán. - En lo que va del 2022 más de 30 trabajadores de los medios de 
comunicación de Yucatán han sido víctimas de agresiones físicas y censura, 
siendo las policías estatales y municipales las principales señaladas como 
autoras de estas agresiones y las denuncias por difamación la principal vía 
para silenciarlos. La organización de defensa a los derechos humanos y la 
libertad de expresión, Artículo 19, posicionó a Yucatán en el segundo lugar a 
nivel nacional en cuanto a este tipo de ataques a los comunicadores, tan 
solo por debajo de la Ciudad de México, que registró 49 casos durante los  
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primeros seis meses del año. Esta no es la primera vez que una figura de 
poder ejerce violencia contra un comunicador en Yucatán. Como 
mencionamos anteriormente, durante los primeros seis meses del 2022 
Artículo 19 recibió al menos 30 reportes de este tipo y la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos (Codhey) contabilizó cinco quejas relacionadas con 
estas agresiones. El 11 de abril, a través de un oficio enviado por la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de Yucatán, se informó que la jueza Beatriz Bonilla 
González, ordenó a los medios de comunicación Diario del Sureste, 
Infolliteras, Noticias al Punto, Rompecabeza, Yucatán al Segundo y Noticias 
Ciudadanas, eliminar notas relativas a la revocación de la jubilación de la ex 
subsecretaria de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (Seduma). 
Cinco días más tarde, el periodista Eduardo Lliteras Sentiés, director de 
Infolliteras, fue notificado de otra demanda en su contra, presentada por el 
exprocurador agrario de Yucatán, Rafael Acosta Solís, tras publicar una 
nota que compartía información enviada por el Frente Campesino en 
Defensa de la Tierra y la Vida, en la que se le acusa de despojo y robo. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Presenta Sedatu primer programa de ordenamiento territorial 
de una zona metropolitana interestatal en el país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-primer-programa-de-ordenamiento-
territorial-de-una-zona-metropolitana-interestatal-en-el-pais 
Jalisco. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
presentó ante el primer Programa de Ordenamiento Territorial de la Zona 
Metropolitana Interestatal (POTZMI), enfocado a trabajar de forma conjunta 
en la planeación de territorio, armonización de reglamentos, movilidad, 
transporte, medio ambiente, seguridad, gestión integral de riesgos y 
promoción turística. El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 
Daniel Fajardo Ortiz, destacó la coordinación de los municipios de Bahía de 
Banderas y Puerto Vallarta para impulsar el desarrollo metropolitano con el 
objetivo de atender de manera integral las problemáticas que aquejan a la 
población de dicha zona. “Este documento que se presenta es la guía para 
el mejoramiento de las políticas públicas en materia de ordenamiento 
territorial, de este programa debe surgir una agenda de trabajo de 
planeación de territorio.  
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México anunciará en la COP27 el incremento de sus ambiciones 
climáticas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-anunciara-en-la-cop27-el-incremento-de-
sus-ambiciones-climaticas 
México llega a la COP27 sobre Cambio Climático con el compromiso de 
aumentar la ambición de su Contribución Determinada a Nivel Nacional 
(NDC) para pasar del 22% al 30% en la reducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero con recursos propios, además de una meta 
condicionada fortalecida del 36% al 40%, que en términos reales permitirá 
en el mediano y largo plazo proteger a la población más vulnerable. 
Lo anterior fue informado por la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, durante una transmisión para 
exponer las acciones del Gobierno de México durante su participación en el 
evento internacional que se celebra en Egipto. La titular de la Semarnat 
ratificó que la reducción de emisiones de carbono negro se mantiene en 51% 
en forma no condicionada y 70% por ciento condicionada. Explicó que para 
llegar a estas metas la Semarnat tiene identificadas más de 40 medidas en 
todos los sectores económicos a través de soluciones basadas en la 
naturaleza, en el transporte bajo en carbono y en la regulación y fomento 
industrial, que permitirán una reducción total anual estimada para 2030 de 
88.9 MtCO2e (millones de toneladas de bióxido de carbono equivalente). 
 
Parque del Jaguar tendría centro de investigación de la UNAM, 
explora Sedatu  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/206011/parque-del-jaguar-tendria-centro-de-
investigacion-de-la-unam-explora-sedatu 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) explora la posibilidad de que la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) tenga un centro de investigación al interior del Parque 
Nacional del Jaguar, en Tulum. Se contempla que la inversión de todo el 
proyecto del parque supere los mil millones de pesos y esté listo en el primer 
semestre de 2024, destacó la dependencia.  
“Nos reunimos con el doctor Enrique Graue y el equipo de investigación de 
la @UNAM_MX para incorporar su visión en el proyecto del Parque Nacional 
del Jaguar en Tulum. Es una alianza para explorar que el parque sea 
también un lugar para la investigación y conservación ambiental”, posteó 
en sus redes sociales el titular de Sedatu, Román Meyer. 
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El funcionario federal recorrió el parque y la zona arqueológica el fin de 
semana, para verificar avances. Se trabaja en nuevos senderos para que los 
visitantes convivan en armonía con la naturaleza y conozcan más de la 
historia. En la zona hay varios vestigios mayas que no se conocían o bien no 
eran promocionados suficientemente. 
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